
NIEDERSCHRIFT

Gremium Umwelt-, Verkehrs- und Energieausschuss

Sitzungsnummer 31. Sitzung

Datum Dienstag, den 24.03.2009

Sitzungsbeginn 18:10 Uhr

Sitzungsende 21:40 Uhr

Sitzungsort Sitzungsraum Nr. 351 des Neuen Rathauses

Anwesend waren:
vom Gremium:
Ausschussvorsitzende Dr. Greis, B90/Grüne
Stellv. Ausschussvorsitzender Wolf, FDP
Stadtverordnete Dr. Göttlicher-Göbel, SPD
Stadtverordnete Donges-Herbel, SPD
Stadtverordneter Dr. Ihmels, (bis 20:40 Uhr) SPD
Stadtverordnete Koster, SPD
Stadtverordneter Cloos, CDU
Stadtverordneter Breidsprecher, CDU
Stadtverordnete Marx, CDU
Stadtverordnete Weiß, CDU
Stadtverordneter Lautz, FW

vom Magistrat:
Stadtrat Beck, CDU
Stadtrat Hauptvogel, FW

von der Verwaltung:
Herr Schieche, Büro des Magistrats ohne
Herr Bauer, Kämmerei ohne
Herr Bader, Büro des Baudezernates ohne
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Herr Schaub, Planungs- und Hochbauamt ohne
Herr Ketterer, Tiefbauamt ohne
Herr Erbe, Tiefbauamt ohne
ferner waren anwesend:

AV Greis eröffnete die Sitzung, begrüßte die Anwesenden und stellte fest, dass gegen die
Form und Frist der Einladung keine Einwendungen erhoben wurden und dass der
Ausschuss beschlussfähig ist

T a g e s o r d n u n g:
__________________

Öffentlicher Teil :
TOP 1
1211/09
Verkehrstechnische Untersuchung
„Ruhender Verkehr in der Altstadt Wetzlar“ 
(„Altstadtparkkonzept“)

TOP 2
1115/08
Umgestaltung Friedrich-Ebert-Platz

TOP 3
Haushalt 2009
- Antragsberatung -

TOP 4
1120/08
59. Änderung des Flächennutzungsplanes 
Sondergebiet für großflächigen Einzelhandel „Im Heidegarten“, Stadtteil Nauborn 
Umzonung von „Gewerblicher Baufläche“ und „Fläche für Landwirtschaft“ in 
„Sondergebiet für großflächigen Einzelhandel“ 
- Abschließender Beschluss -

TOP 5
1241/09
Bebauungsplan Nr. 15 „Im Heidegarten“, Stadtteil Nauborn 
- Satzungsbeschluss - 

TOP 6
1232/09
Neubau der über Mühlgraben und Lahn führenden Fuß- und Radwegebrücke
zwischen Wetzbachstraße und Bachweide

TOP 7
1228/09
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Ausführung des Gesetzes zur Umsetzung von Zukunftsinvestitionen
im Rahmen des Konjunkturpaketes II des Bundes

TOP 8
1271/09
Einführung eines Stadtpasses

TOP 9
Mitteilungen, Anfragen, Niederschrift vom 27.01.2009

TOP 10
Verschiedenes

A b w i c k l u n g   der Tagesordnung:
_______________________________
Öffentlicher Teil :

TOP 1
1211/09
Verkehrstechnische Untersuchung
„Ruhender Verkehr in der Altstadt Wetzlar“ 
(„Altstadtparkkonzept“)

AV Dr.   G r e i s   fragte nach, warum ein zusätzliches Parkdeck bei der Avignonanlage
vorgeschlagen werde, obwohl dieser Parkplatz am wenigsten frequentiert sei. StR   
B e c k   teilte mit, das Konzept sei zukunftsgesichert und nicht allein durch die aktuellen
Gegebenheiten beeinflusst. Stv.   W o l f   verwies darauf, dass parkende Pkw's die engen
Altstadtgassen verschandeln. Auf die Frage von Stv.   P o h l,   ob der Auftrag an den Ma-
gistrat mir dieser Vorlage erledigt sei, führte StR   B e c k   aus, dass man die Entwicklung
weiter beobachte. Kurzfristig bestünde kein weiterer Untersuchungsbedarf.   Herr   
B a d e r   ergänzte, dass halbjährlich neue Erhebungen gemacht würden (eintägige Auf-
zeichnungen).

Der Ausschuss nahm die Vorlage zur Kenntnis.

TOP 2
1115/08
Umgestaltung Friedrich-Ebert-Platz

StR   B e c k   führte aus, dass es sich hier um einen Antrag zu Planungen handele, die
bereits in Bearbeitung seien. Eine verkehrstechnische Notwendigkeit zur Überplanung des
Platzes sei gegeben. 2010 wolle man entsprechende Vorlagen auf den Weg bringen.
Stve. Dr.   G ö t t l i c h e r - G ö b e l   verwies darauf, dass entsprechende Maßnahmen
bereits in der Vorlage zum Konjunkturpaket II enthalten seien.

Stv.   B r e i d s p r e c h e r   sah keine Notwendigkeit für eine weitere politische Initiative,
da die Verwaltung bereits an der Umsetzung arbeite.

Der Ausschuss lehnte die Vorlage mit 4 Ja-Stimmen, 6 Nein-Stimmen und 1 Enthaltung
mehrheitlich ab.
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TOP 3
Haushalt 2009
- Antragsberatung -

Anhand der von AV Dr.   G r e i s   erstellten Übersicht (siehe Anlage) erfolgten zunächst
Fragen und Erläuterungen zum Haushalt allgemein. AV Dr.   G r e i s   erwähnte eingangs,
dass die Lesbarkeit des Planes durch die Zusammenfassung von Vorhaben erschwert sei.

Beratung des Haushaltsplanes

Seite 474, Laufende Aufwendungen Optikparcours

Die Aufschlüsselung der Summe ergibt sich aus S. 592.

Seite 475, Lichtkonzeption Masterplan

StR   B e c k   erläuterte, dass hier die Teilnahme an einem Wettbewerb des Bundes-
ministerium geplant sei. Es gehe darum, Fachwerkbauten bei Dunkelheit optisch hervor-
zuheben.

Seite 483/486, Verlegung Haltestelle Naunheimer Straße

Die Haltestelle soll an die Einmündung Elisabethenstraße verlegt werden.

Seite 516/518, Gemeindestraßen

Die jeweiligen Kosten würden in einer gesonderten Vorlage beziffert.

Seite 550, Begrünung von Baugebieten

Die VE's für die Baugebiete Bornstück und Hundsrücken sind zu aktivieren.

Seite 592, Überwachungsvideo

Es handelt sich um die Überwachung des Optikparcours.

Fragenkatalog von Stv. Dr.   G ö t t l i c h e r - G ö b e l:

Seite 456, Erneuerung Bäder

Für die Sanierung des Beckens „Freibad Domblick“ existiert kein Ansatz.

Seite 519, Straßenbeleuchtung
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Die Umstellung auf LED-Technik ist noch nicht geplant, die Technik befindet sich noch in
der Testphase.

Seite 562, Friedhöfe

StR   H a u p t v o g e l   teilte mit, dass der Entwicklungsplan in der nächsten Sitzung vor-
gestellt werde.

Seite 567, Krematorium/Erneuerung Ofenlinie 2

StR   H a u p t v o g e l   sagte Auskunft im Finanz- und Wirtschaftsausschuss zu.

Beratung der Änderungsliste

StR   B e c k   erläuterte die vorgesehenen Maßnahmen am Kalsmunt. Herr   
S c h i e c h e   informierte über die Umrüstung der Fahrscheindrucker in 
den Bussen der Nahverkehrsbetriebe.

Beratung der Haushaltsanträge

Antrag 105, Gemeindestraßen, Unterhaltung Ing.-Bauwerke

StR   B e c k   führte aus, dass die Reinigung privater Objekte nicht möglich sei.

Abstimmung: 6.0.4

Antrag 106, Gemeindestraßen einschl. Gehwege

Keine Wortmeldungen.

Abstimmung: 11.0.0

Antrag 107, Materialaufwand für Außenanlagen

Stve. Ursula   W e i ß   bezifferte den Aufwand mit 3.000 €.

Abstimmung: 11.0.0

Antrag 108, Erstellung eines Energieversorgungskonzeptes

StR   H a u p t v o g e l   teilte mit, dass ein Konzept in Bearbeitung sei. Mit Resten aus
2008 stünden 27.000 € zur Verfügung. Stv. Dr.   I h m e l s   bemängelte, dass keine
Perspektiven für dezentrale Anlagen mit KWK-Technik aufgezeigt würden. Im Übrigen
würde die Politik nicht entsprechend beteiligt.
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Abstimmung: 5.6.0

Antrag 109, Erstellung eines Standortentwicklungsplanes

StR   B e c k   verwies darauf, dass der Magistrat an einer entsprechenden Vorlage
arbeite, die alle Handlungsfelder beinhalte. In diesem Zusammenhang erinnerte Stve. Dr.
G ö t t l i c h e r - G ö b e l   daran, dass den Fraktionen ein aktueller Flächennutzungs-
plan zugehen sollte. StR   B e c k   sagte Prüfung zu. StR   H a u p t v o g e l   ergänzte,
dass der Standortentwicklungsplan gezielt einzelne Aspekte betrachten müsse.

Abstimmung: 4.6.1

Antrag 204, Konzept zur barrierefreien Stadtgestaltung

StR   B e c k   hielt es für vorteilhafter, jeweils aktuell auf neue Situationen reagieren zu
können. Stv. Dr.   I h m e l s   entgegnete, dass eine Planungsgrundlage von Vorteil wäre.

Abstimmung: 4.6.1

Antrag 205, Gemeindestraßen/Abwasserreinigung, Ausbau der Straße „Zum Scheid“

Keine Wortmeldungen.

Abstimmung: 11.0.0

Antrag 206, Ankauf von Grundstücksflächen

Es sollten 5.000 € eingesetzt werden.

Abstimmung: 11.0.0

Antrag 207, Öffentliche Straßen/Wege, Beleuchtung Lahnuferweg

StR   B e c k   verwies auf das geplante Entwicklungskonzept, die beantragten Ausgaben
kämen daher zu früh.

Abstimmung: 4.6.1

Antrag 207 a, Beleuchtung der Naunheimer Mühle

StR   B e c k   teilte mit, dass hier eine andere Variante über die verlängerte Brauhaus-
straße geprüft werde (Kosten ca. 20.000 €).

Abstimmung: 0.6.5
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Antrag 208, Gemeindestraßen, Bahnhofstraße Wetzlar

Keine Wortmeldungen.

Abstimmung: 6.5.0

Antrag 209, Gemeindestraßen/Abwasserreinigung, Ausbau der Straße „Zum Scheid“

Keine Wortmeldungen.

Abstimmung: 11.0.0

Antrag 210, Gemeindestraßen, Planungskonzept Knotenpunkt L 3053/Wetzlarer Straße

StR   B e c k   berichtete, dass der Magistrat hier andere Vorstellungen habe als der
Ortsbeirat.

Abstimmung: 6.0.5

Antrag 211, Lärmschutz Garbenheim

StR   H a u p t v o g e l   und StR   B e c k   berichteten von laufenden Verhandlungen mit
dem Straßenbaulastträger. Stv.   B r e i d s p r e c h e r   legte für die CDU-Fraktion einen
Initiativantrag (siehe Anlage) vor. 

Beide Anträge blieben im Geschäftsgang.

Antrag 212, Ausweisung von zusätzlichen Standplätzen für 
Wohnmobile auf der Lahninsel

Keine Wortmeldungen.

Abstimmung: 10.0.0

Antrag 213, Erneuerung Parkplatz am Sportplatz Hermannstein

Keine Wortmeldungen.

Abstimmung: 3.6.1

Antrag 214, Behindertengerechter Ausbau von Bushaltestellen

Keine Wortmeldungen.

Abstimmung: 3.6.1
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Antrag 215, Buswendeplatz Festplatz Garbenheim

Keine Wortmeldungen.

Abstimmung: 10.0.0

Antrag 216, Umbuchung Infrastrukturkostenhilfe vom 
Teilfinanzhaushalt in den Teilergebnishaushalt

Keine Wortmeldungen.

Abstimmung: 4.6.0

Antrag 217, Wegebau, Grillplatz Hermannstein

Keine Wortmeldungen.

Abstimmung: 9.0.1

Antrag 218, Anlegung eines temporären Sandstrandes an der Lahn

Keine Wortmeldungen.

Abstimmung: 10.0.0

TOP 4
1120/08
59. Änderung des Flächennutzungsplanes 
Sondergebiet für großflächigen Einzelhandel „Im Heidegarten“, Stadtteil Nauborn 
Umzonung von „Gewerblicher Baufläche“ und „Fläche für Landwirtschaft“ in 
„Sondergebiet für großflächigen Einzelhandel“ 
- Abschließender Beschluss -

Der Ortsbeirat hat der Vorlage bereits einstimmig zugestimmt.

Der Ausschuss stimmte ebenfalls mit 10 Ja-Stimmen einstimmig zu.

TOP 5
1241/09
Bebauungsplan Nr. 15 „Im Heidegarten“, Stadtteil Nauborn 
- Satzungsbeschluss - 

Der Ortsbeirat hat der Vorlage mit einigen Hinweisen bereits zugestimmt. Die Anregungen
für eine Querungshilfe für Fußgänger sollen laut StR   B e c k   mit dem ASV Dillenburg
geprüft werden.

Der Ausschuss stimmte der Vorlage mit 10 Ja-Stimmen einstimmig zu.
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TOP 6
1232/09
Neubau der über Mühlgraben und Lahn führenden Fuß- und Radwegebrücke
zwischen Wetzbachstraße und Bachweide

StR   B e c k   teilte mit, dass der Magistrat die Variante 3 zur Umsetzung empfiehlt. Stv.   
W o l f   bat darum, neben dem Kostenaspekt auch auf die Optik Wert zu legen.

Der Ausschuss stimmte der Variante 3 mit 5 Ja-Stimmen, 1 Nein-Stimme und 4 Enthal-
tungen mehrheitlich zu.

TOP 7
1228/09
Ausführung des Gesetzes zur Umsetzung von Zukunftsinvestitionen
im Rahmen des Konjunkturpaketes II des Bundes

- a b g e s e t z t -

TOP 8
1271/09
Einführung eines Stadtpasses

AV Dr.   G r e i s   verwies auf die zuvor den Ausschussmitgliedern verteilte Änderung des
Antragstextes durch den Antragsteller (siehe Anlage).

Stv.   B r e i d s p r e c h e r   sah in dem Antrag einen Widerspruch zu der Hartz-IV-
Gesetzgebung.

Der Ausschuss lehnte die geänderte Fassung mit 4 Ja-Stimmen und 6 Nein-Stimmen
mehrheitlich ab.

TOP 9
Mitteilungen, Anfragen, Niederschrift vom 27.01.2009

Mitteilungen

StR   B e c k   beantwortete eine Anfrage betreffend der Lichtsignalanlage Brückenstraße.
Die Stellungnahme des Fachamtes ist der Niederschrift beigefügt.

Anfragen

-  AV Dr.   G r e i s   bat um Aufklärung der Gründe für die Baumfällungen vor
   dem Restaurant Süß in der Neustadt. StR   H a u p t v o g e l   teilte mit, dass hier 
   Sicherheitsaspekte maßgeblich waren und Ersatzpflanzungen erfolgen werden.

-  Stve.   K o s t e r   bat um Auskunft, wer den Rückschnitt am Bahndamm parallel zur 
   Garbenheimer Straße in Höhe der „Lore“ vorgenommen habe. StR   H a u p t v o g e l   
   sagte Klärung zu.

-  Stve. Dr.   G ö t t l i c h e r - G ö b e l   verwies darauf, dass die Teiche in der Ilmenau-
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   Anlage verlandet seien. StR   H a u p t v o g e l   führte aus, dass eine Entschlammung 
   noch erfolge. Der Termin werde noch mitgeteilt.

-  Stve.   M a r x   bat um Sachstandsmitteilung betreffend des Ausbaus des Hauptweges 
   am alten Friedhof. StR   H a u p t v o g e l   erwiderte, dass hierzu Grabstätten zu- 
   rückgesetzt werden müssten.

Niederschrift vom 27.01.2009

Gegen die o. g. Niederschrift erhoben sich keine Bedenken.

TOP 10
Verschiedenes

AV Dr.   G r e i s   teilte mit, dass im Vorfeld der nächsten Sitzungen auch wieder Ortster-
mine des Ausschusses stattfinden sollen. Als Ziele wurden die Lahnaue sowie das Dillfeld
genannt.

Nachdem keine weiteren Wortmeldungen mehr vorlagen, schloss AV Dr.   G r e i s   die
31. Sitzung des Umwelt-, Verkehrs- und Energieausschusses.

Die Ausschussvorsitzende: Der Schriftführer:

Dr.   G r e i s M o c k
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